
 1

  
  

 
FDP.Die Liberalen Rain 

 

 
 

Protokoll der Parteiversammlung vom 21. November 2018,  
20:00 Uhr, Restaurant Kreuz  
             

 
 
Anwesend: Markus  Bucher  Vorsitz 
 Richard Brunner 

 Fredi Noser  Web-Master 
 Ingrid Vourtsis  Protokoll 
  
  
  

Entschuldigte: Urs Schöpfer, Fredy Giger, Claudia, Deborah und Herbert Mignoli 
Romy Odoni kommt später. 
 
Anwesend: 26 
 
 
Traktanden: 
 

1. Begrüssung 
 

2. Protokoll der Herbstversammlung 2017 
 
3. Schwerpunkt-Thema HRM2 & Überführung RPK in Controlling-Kommission 

 
4. Interessantes aus der Gemeinde 

 
5. Verschiedenes 

 
6. Nächste Termin 

 
7. Unser Gast heute – Frau Damaris Ammann Geschäftsführerin AyurVeda 

AG 
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Begrüssung 
Markus Bucher begrüsst alle Anwesenden. 
 
 
 
Protokoll der Herbstversammlung 2017 
 
Das Protokoll wird ohne Kommentar genehmigt und verdankt. 
 
 
 
Schwerpunkt-Thema HRM2 & Überführung in Controlling-Kommission 
 
Jürg Schmutz macht Ausführungen zu: Schwerpunkt-Thema HRM2 
- Harmonisiertes Rechnungslegungsmodell 2 
Die wichtigsten Änderungen im Überblick 
˃ Modernisierung Steuerungsinstrumente 
- Gemeindestrategie als langfristiges Steuerungsinstrument: 10 Jahre oder mehr 
- Integrierter Aufgaben- und Finanzplan 
- Strukturierung von Führungsinstrumenten nach Aufgabenbereich (Bildung, Bau 
etc.) 
- Leistungsaufträge mit Globalbudgets 
- Beteiligungs- und Beitragscontrolling  
˃ Einführung HRM2 
-  "True and fair view" als Grundprinzip (alles wird ausgewiesen, keine stillen 
Reserven mehr) 
- Restatement: Neubewertung des Verwaltungs- und Finanzvermögens (ev. 
Abschreibungsbedarf) 
- neuer Kontorahmen HRM2, neue Begrifflichkeiten 
- Geldflussrechnung 
˃ Veränderungen Kredit- und Ausgabenrecht 
˃ Koppelung von Budgetbeschluss und Festsetzung Steuerfuss 
Einflussnahme der Stimmberechtigten auf Leistungen der Gemeinde: 
Beschlussgegenstände je Aufgabenbereich: 
- politischer Leistungsauftrag 
- Globalbudget 
- Total Investitionsaufgaben 
 
Harry Emmenegger macht Ausführungen zu: Schwerpunkt-Thema RPK 
- Endlich werden die Begrifflichkeiten der Privatwirtschaft übernommen 
(Erfolgsrechnung, Bilanz, Budget). Wir haben uns auf das schlanke Modell 
beschränkt. Wir müssen jetzt präziser budgetieren. 1x pro Monat legt jeder 
Gemeinderat eine Übersicht der Kosten in seinem Bereich vor. Ab 1.9.2020 gibt 
es 5 Aufgabenbereiche im Gemeinderat und jeder Gemeinderat hat ein Pensum 
von 25%.  
- Überführung von RPK zu einer Controlling-Kommission 
- Die Gemeinden unterscheiden ein strategisches und ein operatives Controlling. 
- Aufgaben der Controlling-Kommission 
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- Zusammenarbeit Controlling-Kommission mit Gemeinderat 
- Controlling-Kommission hat 3 Mitglieder, einer davon ist der Präsident. 
 
Die Rechnung 2018 wird noch von der RPK redigiert. Danach übernimmt diese 
Aufgabe eine externe Kommission. Die Botschaft enthält einen Antrag für eine 
Revisionsstelle.  
 
Jürg Schmutz weist darauf hin, dass ein Budgetausgleich zwischen den einzelnen 
Bereichen nun nicht mehr möglich sein wird. Es gibt ein Globalbudget für die 
ganze Gemeinde.  
 
 
 
Interessantes aus der Gemeinde 
 
Harry Emmenegger: 
> Geschäfte Gemeindeversammlung vom 28.11.2018 
- Wie kann die Bevölkerung über das neue Rechnungsmodel orientiert werden: 
Wir werden an der Gemeindeversammlung anhand konkreter Posten das neue 
Modell erörtern.  
- in der Botschaft werden zwei Sonderkredite aufgeführt.  
- Wir haben über den Steuerfuss diskutiert. Wir wollen realisieren können, was in 
Zukunft anfällt. Deshalb gibt es keine Steuersenkung.  
 
 
 
Nächste Termine 
 
- Abstimmungswochenende 25.11.18 
- Gemeindeversammlung Rain 28.11.18 
- Festhallte Sempach Parteitag 8.12.18 
 
→ Harry ruft dazu auf, Fabian Peter für die Wahl zu unterstützen, und sich auf 
dessen homepage einzutragen. 
 
2.1.19 Veranstaltung für Fabian Peter in der Eventhalle Viscosi 
 
Markus macht den Hinweis auf http://www.fdp-rain.ch/agenda-termine/indexx.html 
 
Harry:  
Bezüglich Siedlungsentwässerung gab es berechtigte Einsprachen. Im Frühjahr 
können wir mir der Realisierung der Entlastungsleitung starten. Das Trennsystem 
ist zur Zeit noch kein Thema.  
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Verschiedenes 
Markus weist darauf hin, dass im Raum neben dem Café (Bäckerei Aschwanden) 
80 Personen Platz haben und der Raum bei Freddys reserviert werden kann. 
Ortsvereine haben keine Raummiete zu bezahlen. Es hat eine Küche und 
Geschirr im Raum. Die Kosten für Reinigungsarbeiten müssen übernommen 
werden.  
 
Harry auf entsprechende Frage: 
- Antenne Swisscom: Es gab eine lange Verzögerung. Das Baugesuch wurde 
noch nicht eingereicht. Es wird noch Einsprachen geben.  
 
Romy orientiert über den Wahlkreis: 
- Wahlen Kantons- und Regierungsrat 2019 
29.11.18 Nominationsversammlung Kantonsrat in Emmenbrücke 
Unser Wahlkreis stellt 13 Kandidaten. Wir wollen aber 18. Wir suchen immer noch 
und führen Gespräche. Am 13.12. erfolgt das Briefing der Kandidaten. Zwischen 
Fasnacht und 31. März wird es an drei Samstagen Standaktionen geben. Dort 
stellen sich die Kandidaten vor und treten mit der Bevölkerung in Kontakt. Fabian 
Peter ist auf gutem Kurs.  
 
→ Ein Wahlkampf kostet Geld. Man kann Lose kaufen und damit den Wahlkampf 
unterstützen.  
 
 
 
Unser Gast heute – Frau Damaris Ammann Geschäftsführerin AyurVeda AG 
 
Frau Damaris Ammann macht Ausführungen zum: 
- Begriff Ayurveda: bedeutet Wissen des Lebens 
- Gebäude: Ist ein kleiner Laden. Man darf jederzeit vorbei kommen. Wir sind ein 
Team von 13 Leuten. In erster Linie sind wir ein Versandladen. Unseren 
Seminarraum kann man mieten. Es gibt einen Spezialpreis für Rain und 
Umgebung. Die Dachterrasse darf mitbenützt werden.  
- Architektur: Es wurde nach Vastu-Richtlinien gebaut.  
- Herkunft: Wir sind vom Seelisberg nach Rain umgezogen. 
- Produkte: Anfangs hatten wir 5 Produkte, jetzt haben wir über 1000, ca. 30 
verschiedene Marken. Wir führen Tee, Gewürzmischungen, Lebensmittel, 
Nahrungsergänzung, Mundhygienemittel, Kosmetikprodukte, etc. und Bücher zum 
Thema Ayurveda.  
 
Markus bedankt sich für den spannenden Vortrag und eröffnet den Apéro.  
 
Rain 30.05.2022     
 
  für das Protokoll    
 
 
  Ingrid Vourtsis-Müller 


